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Посетил военную базу в
Кобулети

Министр обороны Грузии Джуаншер
Бурчуладзе ознакомился с инфраструк%
турными работами на военных базах в Ад%
жарии. По сообщению Минобороны, на
этот раз министр находился в Кобулети, на
базе Сил специальных операций. Он полу%
чил подробную информацию о выполнен%
ных работах. 

Министр обороны осмотрел недавно
открытую столовую для военнослужащих,
отремонтированные казармы, а также но%
вый храм, а также ознакомился с ходом
инфраструктурных работ на военных ба%
зах в Аджарии. 

Ранее на заседании правительства пре%
мьер Ираклий Гарибашвили заявил о нача%
ле реализации программы по реконструк%
ции всех военных баз. Кроме того, плани%
руется строительство новой современной
базы сил специальных операций в Мухро%
вани, а в Крцанисском районе Тбилиси бу%
дет построен лицей кадетов.

"Обновление существующей инфра%
структуры ведется с целью создания для
грузинских военнослужащих условий, со%
ответствующим стандартам стран%членов
НАТО. Одним из приоритетов стало пол%
ное обновление существующей инфра%
структуры. Этот процесс активно про%
должается, и на военных базах построены,
отремонтированы и приведены в порядок
сотни объектов", % говорится в сообщении
Минобороны.

Вручил верительные
грамоты посла 

В Госдепартаменте США состоялась
церемония вручения верительных грамот
посла Грузии в США Давида Залкалиани. 

По окончании церемонии стороны об%
судили вопросы дальнейшего углубления
грузино%американского стратегического
партнерства и приоритетные направления
сотрудничества между двумя странами.

Давид Залкалиани поблагодарил США
за многолетнюю решительную поддержку
развития грузинского государства и выра%
зил готовность активно способствовать ук%
реплению стратегического партнерства ме%
жду Грузией и США во всех приоритетных
областях.

Введены
дополнительные рейсы

В связи с увеличением пассажиропо%
тока в направлении нашего города "Гру%
зинская железная дорога" (ГЖД) назна%
чила дополнительные рейсы по маршруту
Тбилиси%Батуми%Тбилиси по 15 мая. 

По информации ГЖД, назначенные на
дополнительные рейсы поезда будут от%
правляться из Тбилиси в 07:00 часов и при%
будут в Батуми в 12:51 часов. Время отпра%
вления из Батуми % 14:10 часов, а прибытия
в Тбилиси % 20:00 часов. 

Билеты продаются онлайн на сайте
компании: ticket.railway.ge, или в кассах
ГЖД. Также билеты можно приобрести
через компании%партнеры ГЖД и с помо%
щью аппаратов быстрого зачисления.

Сводка по ковиду за
неделю утешительна

Национальный центр по контролю за%
болеваний опубликовал недельную статис%
тику по коронавирусу в Грузии. Новые
случаи: 745. Выздоровели: 948. Сконча%
лись: 8. Показатель положительного отве%
та при тестировании % 0,66%.

География: 357 случаев выявлено в
Тбилиси, 79 % Имерети, 60 % Квемо Картли,
54 % Гурия, 51 % Шида Картли, 41 % Самегре%
ло%Земо Сванети, 36 % Аджария, 26 %  Ка%
хети, 20 % Мцхета%Мтианети, 6 % Самцхе%
Джавахети.

Решение отменить ежедневные отчеты
Минздрав Грузии принял в начале мае, на
фоне резкого снижения заболеваемости.
Последний пик пришелся на январь%фев%
раль. Всего с начала пандемии в Грузии
выявлено 1 655 966 случаев. От коронави%
руса скончались 16 819 человек.

Страницу подготовила
Ирина БУРКАДЗЕ.

Премьер Ираклий Гарибашвили заявил, что Грузия поддержи�
вает народ Украины и для оказания помощи выделено 7 миллионов
долларов. Еще столько же будет направлено до конца года. Глава
правительства рассказал об этом на благотворительной сессии в рам�
ках международной конференции доноров "Для Украины".

"Еще раз подчеркиваю необходимость единой международной
поддержки тех стран, которым непосредственно угрожает Россия.
Желаю украинскому народу мира и благополучия", � заявил пре�
мьер.

По словам Гарибашвили, Грузия уже приняла 28 тысяч украин�
цев, пострадавших от войны. Помощь им оказывается и на уровне
властей, и населением.

"Наши власти оказывают гуманитарную помощь беженцам из
Украины, и с этой целью для них работает "горячая линия", мы обес�
печиваем их жильем, необходимыми вещами, одеждой, продовольст�
вием, медицинским обслуживанием, а также доступностью школ и
детсадов", � сказал Гарибашвили. Он отметил, что жилье, питание,
одежду и другую помощь предлагают беженцам из Украины непра�
вительственные организации и обычные граждане.

Воздушными и сухопутными путями в Украину отправлено бо�
лее 500 тонн гуманитарной помощи, отметил премьер. По данным
украинского почтового оператора, Грузия стала самым крупным по�
ставщиком гуманитарной помощи в Украину по этому каналу среди
почти 200 стран.

"Мы мобилизовали все свои ресурсы для смягчения последст�
вий этой разрушительной войны. Мы никогда не отказывались от
поддержки наших исторических партнеров и друзей в Украине в та�

кое волнительное время для нашего региона. Мы твердо стоим ря�
дом с международным сообществом и выражаем полную солидар�
ность с Украиной. Мы будем поддерживать ее и в будущем, как в по�
литическом, так и практическом плане, в двусторонних и много�
сторонних форматах", � сказал  Гарибашвили.

Он охарактеризовал действия России как "военную агрессию,
которая грубо нарушает международное право и фундаментальные
принципы и нормы Хартии ООН и является беспрецедентным вызо�
вом для архитектуры безопасности Европы".

Первые лица Грузии конкретизировали позицию по Украине на
фоне упреков Киева в адрес Тбилиси в недостаточной поддержке.
Президент Саломе Зурабишвили заявила, что Грузия � на стороне
Украины, но должна быть очень осторожной, потому что никто не
будет готов поддержать Тбилиси так, как Киев, но это не меняет
уровня солидарности. Она отметила, что "украинцы требуют все
больше и больше от своих партнеров, не только от Грузии".

"Они использовали грубые слова в адрес разных партнеров…
Так что, да, они хотят получить поставки оружия от Грузии, а также
открыть в Грузии второй фронт. Все это невозможно", � подчеркнула
Зурабишвили.

По словам президента, правительство реалистично смотрит на
то, что может на этом этапе сделать Грузия, имеющая две оккупиро�
ванные Россией территории.

"Что нам действительно нужно, так это быстрый и короткий
путь к вступлению в НАТО и Европейский союз, потому что это
важно для нашей безопасности… мы не сможем выиграть войну с
Россией", � заявила Саломе Зурабишвили.

Помощь Украине будет продолжена и впредь

Премьер�министр Грузии Ираклий Гарибашвили передал вто�
рую часть вопросника Еврокомиссии главе Представительства ЕС в
Грузии Карлу Харцелю, который страна заполнила досрочно.

"Мы рады представить Вам ответы на вопросник. Мы завершили
заполнение, всего получилось семь тамов и я с радостью передаю их
вам. Мы с нетерпением ждем решения Еврокомиссии и ее госу�
дарств�членов", � заявил премьер�министр.

Посол поблагодарил премьер�министра Грузии и отметил, что
вопросник очень поможет Еврокомиссии в ее оценке.

"Господин премьер�министр, я благодарен за то, что я нахожусь
здесь и получил результаты вашей напряженной работы и многих
других людей, которая была проделана во втором и последнем про�
цессе заполнения вопросника. Это поможет Еврокомиссии в опреде�
лении результата", � заявил Карл Харцель.

По заявлению министра иностранных дел Грузии Ильи Дарчиа�
швили, передача второй части вопросника для самооценки послу ЕС
в Грузии завершила важный процесс, в результате которого будет
обсуждаться вопрос о предоставлении Грузии, Молдове и Украине
статуса кандидата в члены ЕС. По его словам, вопросник полностью
отражает осуществляемые и планируемые Грузией реформы на пути
к евроинтеграции.

"Мы надеемся, что эти усилия, предпринятые правительством
Грузии, всеми государственными ведомствами и подведомственны�
ми органами в заполнении и подготовке этого вопросника, станут
для Грузии хорошей основой для получения конкретных ощутимых
результатов на пути европейской интеграции нашей страны. Наде�
емся, что прогресс Грузии на пути евроинтеграции будет должным
образом оценен партнерами", � заявил Илья Дарчиашвили.

Результат

Вопросник очень поможет Еврокомиссии в ее оценке

"Ни один гражданин Украины не останется на улице в Батуми",
� заявила глава департамента туризма Аджарии Тинатин Зоидзе в
связи с заявлением Народного защитника по вопросу размещения
беженцев из Украины в Грузии.

По словам Зоидзе, граждане Украины, проживающие в отелях

класса люкс, останутся в них до тех пор, пока для них не будет
найдено альтернативное жилье.

"Не соответствует действительности, что граждан Украины
начнут спонтанно выселять из гостиниц. Все останутся на местах,
пока не будет найдена альтернативная площадь. Процесс начался,
люди расселены частично в Гонио, Чакви и Батуми.
Востребовательность очень возросла, и мы не можем говорить о
долгосрочных планах, потому что никто не знает, сколько продлится
война в Украине, и с какими реалиями и проблемами мы
столкнемся. Частный сектор бескорыстно стоит на стороне граждан
Украины. Когда они больше не могут размещать граждан Украины,
они связываются с нами, и мы переводим людей в альтернативное
жилье", � сказала Тинатин Зоидзе.

Народный защитник Грузии распространил на днях заявление
по поводу размещения граждан Украины. В заявлении говорится,
что "на основании обращения вынужденно перемещенных в
результате российской военной агрессии  граждан Украины и из
сообщений СМИ, Народному защитнику Грузии стало известно, что
граждане Украины, проживающие в гостиничном секторе за счет
государственного финансирования, получили уведомления об
освобождении номеров в ближайшие дни, из�за чего они могут
остаться на улице".

Дословно

Гражданам Украины, находящимся в Батуми,
предоставляется жилье
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Исполнилось 77 лет со дня победы над фашизмом. Ут�
ром 9 мая премьер�министр Грузии Ираклий Гарибашвили,
члены правительства, председатель парламента Шалва Па�
пуашвили, депутаты, председатель правительства Аджарии
Торнике Рижвадзе собрались в Парке культуры и отдыха ве�
теранов (Киквидзе) и поздравили ветеранов войны с Днем
победы над фашизмом. 

"В первую очередь, хочу поздравить наших героев�вете�
ранов с сегодняшним днем, 9 мая, 77�й годовщиной Победы
над фашизмом. Хочу выразить мое глубокое уважение лю�
дям, которые участвовали во Второй мировой войне", � зая�
вил премьер�министр Грузии Ираклий Гарибашвили. 

Глава правительства возложил венок к бюсту Мелитона
Кантария, поздравил ветеранов Второй мировой войны с 
77�й годовщиной победы над фашизмом и поблагодарил их.

"Как вы знаете, у грузин есть большой вклад и заслуга в
победе в этой войне. Конечно, еще раз хочу преклониться пе�
ред нашими героями, которые пожертвовали собой ради луч�
шего будущего мира, заслуга в этой победе грузин очень ве�
лика. Хочу поздравить Вас с 9 мая и пожелать всем победы и
мира", � заявил премьер�министр.

Председатель парламента Грузии Шалва Папуашвили
также поздравил ветеранов Второй мировой войны с Днем
победы над фашизмом.

"Поздравляем ветеранов Второй мировой войны с Днем
победы над фашизмом! Хочу поделиться с вами той эмоцией,
которая вызывает в Вас 9 мая… когда в секунды оживают
воспоминания � где чередуются грусть, боль и радость. 9 мая
сохраняет в памяти нашего народа историю безымянных и
знаменитых героев. Сегодня мы все отдаем дань уважения
нашим соотечественникам, нашим героям, которые пожер�
твовали собой в борьбе за лучшее будущее. Я хочу выразить
почтение всем ветеранам Второй мировой войны. Ваш геро�
изм создал историю и спас будущее. Спасибо за Вашу само�
отверженность! Это Ваш день, а завоеванная Вами победа �
всего человечества", � заявил Шалва Папуашвили.

В 77�ю годовщину победы над фашизмом заместитель
Председателя Верховного Совета Аджарии Тите Арошидзе и
другие представители правительства возложили цветы и
венки к могиле легендарного капитана Анатолия Качарава и
почтили память погибших минутой молчания. 

Согласно распоряжению правительства Грузии, ветера�
ны Второй мировой войны получили по 1000 лари, а семьям
жертв этой войны передали по 500 лари.

В Грузии осталось 172 ветерана, 131 из них проживает в
Тбилиси. Об этом сообщает пресс�служба Союза ветеранов.
По последним данным, из них самый старший среди мужчин
� Александр Бускивадзе, которому 1 июля исполнится 104
года. Среди женщин самая старшая Мери Маградзе � ей 1 мая
исполнилось 103 года. Самая молодая ветеран ВОВ в Грузии
на данный момент � участница блокады Ленинграда Светла�
на Ефимова, которая родилась 3 июля 1938 года. Ей летом
исполнится 84. Несмотря на то, что на тот момент Ефимова
была ребенком (блокада Ленинграда 8 сент. 1941 г. � 27 янв.
1944 г.), по закону все те, кто был рожден при блокаде, счита�
ются ветеранами войны.

По данным государственной службы Грузии по делам
ветеранов, Грузия дала фронту 700 тысяч бойцов, из которых
домой вернулось лишь 300 тысяч. Десятки тысяч жителей
Грузии были награждены правительственными наградами,
167 из них стали Героями Советского Союза. Самый извест�
ный среди них � младший сержант Мелитон Кантария (1921�
1993 гг.), который водрузил Знамя Победы над Рейхстагом
вместе с сержантом Михаилом Егоровым.

Дата

Состоялась встреча с представителями туристического
сектора Аджарии по вопросам подготовки к летнему
туристическому сезону. На мероприятии, в котором принял
участие председатель правительства Аджарии Торнике Риж�
вадзе, говорили о текущих проектах в сфере туризма в регио�
не, обновленных туристических продуктах и ожиданиях от
туристического сезона. Торнике Рижвадзе акцентировал
внимание на развитии туризма в регионе, динамике его рос�
та, текущих и планируемых проектах.

"Восстановление туристического сектора и туристиче�
ских потоков является первоочередной задачей для всех. С
этой целью сегодня мы встретились с представителями ту�
ристической сферы и рассказали о планируемых проектах,
которые позволят нам максимально быстро восстановить ту�
ризм в регионе. "Наша цель � максимально сравнять данные
2019 года с постковидным туристическим сезоном в Аджа�
рии", � сказал глава правительства Аджарии.

На встрече состоялась презентация текущих и планиру�
емых проектов Батумского бульвара и Департамента туриз�
ма. Мероприятие продолжилось в режиме вопросов и отве�

тов с представителями туристической сферы. В подготови�
тельном совещании к туристическому сезону приняли учас�
тие министр финансов и экономики Аджарии, мэры муници�
палитетов, начальники Управления полиции Аджарии МВД
и Управления патрульной полиции Главного управления
Аджарии.

По данным первого квартала 2022 года, визиты междуна�
родных путешественников в регион увеличились на 49% по
сравнению с 2019 годом. Количество путешественников, по�
сещающих Батумский международный аэропорт, также уве�
личилось на 30%. В мае в Батуми запланировано более 250
рейсов из 9 стран, среди которых одним новым европейским
направлением станет рейс Рига�Батуми.

По словам мэра Батуми Арчила Чиковани, в этом году
ожидается увеличение числа как местных, так и иностран�
ных посетителей.

"Подготовка к летнему сезону началась в Батуми. В этом
году у нас есть ожидания, что у нас будет больше увеличения
турпотока и мобильности по сравнению с прошлым годом.
Туризм является важным фактором для Батуми, количество

туристов из разных стран растет день ото дня. В ближайшее
время у нас будут гости из Риги, Казахстана и Польши. Так�
же хочу отметить, что соответствующие службы Батумской
мэрии в туристический сезон будут работать в авральном ре�
жиме", � сказал Арчил Чиковани.

Обсудили с представителями туристического сектора
подготовку к летнему сезону

Встреча

На заседании Комитета по образованию, науке, культуре
и спорту Верховного Совета Аджарии был заслушан годовой
отчет об исполнении республиканского бюджета Аджарии за
2021 год от министров финансов и экономики, образования,
культуры и спорта. 

Подробную информацию предоставили Джаба Путкара�
дзе и Майя Хаджишвили. Они ознакомили с основными па�
раметрами бюджета, реализуемыми программами и проекта�
ми, а также ответилна на вопросы депутатов. Комитет под�
держал представление отчета на пленарном заседании.

Комитет по образованию, науке, культуре и спорту за�

пускает тематическое исследование по изучению ситуации в
библиотеках государственных школ Аджарии.

По словам председателя комитета Давида Бацикадзе, на
начальном этапе запланированы информационные встречи.
Кроме того, специально подготовленные анкеты будут разос�
ланы в ресурсные центры и государственные школы. После
анализа представленных материалов будет подготовлено
заключение, на основании которого будут запланированы
соответствующие мероприятия. 

В тот же день, 10 мая, члены Верховного Совета Марине
Гвианидзе и Фридон Путкарадзе приняли участие в общест�
венном обсуждении среднесрочного плана действий на 2023�
2026 годы в Министерстве сельского хозяйства Аджарии.

План и приоритеты представил участникам встречи ми�
нистр сельского хозяйства. По словам Георгия Сурманидзе,
среднесрочный план действий ориентирован на развитие
сельского хозяйства в регионе, защиту окружающей среды и
природных ресурсов, устойчивое управление лесами и дру�
гие приоритеты. В следующем году министерство планирует
реализовать 15 программ.

Председатель Комитета Верховного Совета по аграрным
и экологическим вопросам Фридон Путкарадзе рассказал о
необходимости информирования населения о сельскохозяй�
ственных программах и отметил, что Верховный Совет готов
к активному сотрудничеству в этом направлении. Кроме то�
го, Фридон Путкарадзе обратился к представителям минис�
терства с предложением привлечь к рабочим процессам Кон�
сультативный совет при отраслевом комитете Верховного
Совета.

В Верховном Совете

Страницу подготовила
Ирина БУРКАДЗЕ.

Будут запланированы все соответствующие мероприятия

9 мая сохраняет в памяти грузинского народа историю
безымянных и знаменитых героев
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Показатель делового климата в Грузии в первом кварта�
ле 2022 года незначительно улучшился по сравнению с чет�
вертым кварталом 2021 года. Такие данные указаны в иссле�
довании Бизнес�ассоциации Грузии (БАГ).

Бизнес�ассоциация Грузии основана в 2009 году и объе�
диняет более 70 ведущих компаний страны, в том числе бан�
ки, сети заправок, аптечные сети, строительные компании,
компании коммуникаций, а также крупные сети супермар�
кетов.

"Наряду с некоторым улучшением ожиданий оценка те�
кущей ситуации ухудшилась, хотя и незначительно. Следует
отметить, что оценка текущего состояния бизнеса после 2020
года сохраняет положительную динамику", � говорится в ис�
следовании.

Согласно Индексу БАГ за первый квартал 2022 года, по�
зитивный настрой предыдущих кварталов сохранен � опро�
шенные компании вновь положительно оценили свое теку�
щее положение и ожидания на следующие шесть месяцев.

В БАГ отметили, что компании�члены ассоциации при�
нимали участие в опросе в конце февраля текущего года, по�
этому опрос не в полной мере отражает негативные последст�
вия российско�украинского кризиса для мировой экономи�
ки, в том числе экономики Грузии.

В исследовании компании�члены БАГ разделены на че�
тыре сектора: торговля, услуги, промышленность и строи�
тельство. В первом квартале текущего года, по сравнению с
четвертым кварталом 2021 года, показатель делового клима�
та положительный для всех секторов, кроме торгового и про�
мышленного. Это связано с ухудшением ожиданий в торго�
вом секторе и резким ухудшением текущей ситуации в про�
мышленном секторе. Тем не менее, опрошенные компании,
работающие в этой отрасли, оценивают текущую ситуацию
положительно.

Что касается строительного сектора, то следует отме�
тить, что опрошенные компании негативно оценивают теку�

щую ситуацию. По информации БАГ, это может быть связа�
но со снижением продаж в отрасли (37,5% респондентов от�
метили, что их продажи снизились в первом квартале 2022 г.,
и только 13% зафиксировали рост продаж). Самую положи�
тельную оценку предприниматели дали сектору торговли.

По данным БАГ, 18,7% опрошенных компаний заявляют,
что число нанятых ими сотрудников по сравнению с преды�
дущим кварталом растет, лишь 9,3% говорят о сокращении
штата. Большинство компаний заявляют, что число занятых
не изменилось.

Кроме того, 29% опрошенных компаний полагает, что во
втором квартале 2022 года увеличит число сотрудников. Со�
кращать штат в следующем квартале предполагают 3,7%.
Большинство компаний не собираются менять количество
сотрудников.

Самые позитивные ожидания в плане трудоустройства
зафиксированы в секторе строительства. 37,5% опрошенных
компаний предполагает рост штатов в связи с положитель�
ными ожиданиями роста продаж.

Число компаний, которые считают, что существуют фак�
торы, мешающие их деятельности, ненамного увеличилось. В
первом квартале названы пять основных причин, мешающих
бизнесу в Грузии: нестабильность национальной валюты,
правовые и административные барьеры, нехватка специалис�
тов, нехватка рабочей силы, малый спрос на продукцию или
услуги.

В первом квартале 2022 года 50% опрошенных компаний
(на 5% больше чем в четвертом квартале 2021 года) попыта�
лись найти финансирование. 15% из них заявили, что доступ
к финансам в Грузии является проблемой. Больше всего до�
ступ к финансам проблема для малых компаний, крупным
предприятиям легче находить финансирование. Также боль�
шинство компаний заявили, что финансируются из местных
источников.

В первом квартале 2022 года по сравнению с предыду�

щим кварталом снизилась доля компаний (на 5%), ожидаю�
щих снижения курса лари к доллару в ближайшие полгода.
При этом 46% компаний не ожидают изменения курса лари в
ближайшие шесть месяцев. В предыдущем квартале такого
мнения придерживались лишь 42% опрошенных. Также 42%
компаний ожидают обесценивания национальной валюты, и
лишь 12% ждут ее укрепления.

Чтобы стабилизировать валютный рынок, в 2020 году
Нацбанк провел 26 аукционов, на которых в общей сложно�
сти продал 873,2 миллиона долларов. В этом году регулятор
уже продал 332,9 миллиона долларов на девяти аукционах.

Антирекорд обменного курса лари был зафиксирован 27
марта 2020 года, когда национальная валюта опустилась до
отметки 3,4842 лари за 1 доллар. Курс лари начал стреми�
тельно укрепляться с февраля 2022 года.  4 февраля Нацбанк
Грузии установил обменный курс ниже психологической
отметки в 3 лари за один доллар. 23 февраля лари снова стал
падать. Представители власти и эксперты объясняют это по�
литическими процессами в стране и негативными ожида�
ниями в связи с событиями на Украине. Тем не менее, курс
грузинской валюты начал укрепляться.

Грузинские экспортеры фруктов и овощей намерены
начать попытки диверсифицировать рынки сбыта и снизить
зависимость от экспорта в Россию. С этой целью ими была
создана Ассоциация экспортеров фруктов и овощей.

Объединение будет работать над увеличением узнавае�
мости грузинской продукции на международных рынках,
росту качества и максимальному приближению к междуна�
родным стандартам, и внедрению среди фермеров знаний и
навыков, что является большим вызовом для сельского хо�
зяйства Грузии в настоящий момент.

Один из учредителей Ассоциации, глава компании
"Фрутилия" Вахтанг Бежиташвили заявил, что на данном
этапе в объединение входит до 20 компаний, и в дальнейшем
их численность будет увеличиваться.

"Главной целью Ассоциации является способствование
экспорту грузинских фруктов и овощей, и диверсификация
рынков с ответ на существующие вызовы. С этим не справит�
ся одна конкретная компания и это задача, которую должны
выполнять все вместе. На данном этапе, с учетом различных
факторов, мы решили создать Ассоциацию для совместной
работы � для анализа имеющихся вызовов, и поиска выхода
из сложившегося положения", � заявил он.

По словам Вахтанга Бежиташвили, в настоящее время
главной проблемой для экспортеров является диверсифика�
ция экспорта и снижение слишком высокой зависимости от
российского рынка.

"Компании, входящие в Ассоциацию, имеют большой
опыт работы в этой сфере, и мы пытаемся решить возникаю�
щие перед нами проблемы. Мы планируем проводить раз�
ного рода тренинги образовательного характера для ферме�
ров, чтобы они могли использовать современные методы ве�
дения сельского хозяйства, что, в свою очередь, приведет к
росту качества продуктов и их приближению к меж�дународ�
ным стандартам. Это является обязательным условием, без
которого диверсификация рынков сбыта невозможна", �
заявил он.

По его словам, важно также участие в этой деятельности
государственных программ, которые также помогают увели�
чить качество продукции, урожайность ферм, и в конечном
итоге выход на альтернативные рынки сбыта. На данном эта�
пе экспорт грузинских овощей и фруктов осуществляется в
обычном режиме, без помех, но главным приоритетом и вы�
зовом является европейский рынок, на котором грузинская
продукция неконкурентоспособна из�за низкого качества.

"На российский рынок поставки продолжаются в обыч�
ном режиме, если не считать проблем, связанных с транспор�
тировкой. Что касается альтернативных рынков, то когда мы
дойдем до разработки конкретных планов, то тогда уже смо�
жем говорить об этом более определенно. Это могут быть
страны Балтии, Польша, Греция, Болгария, Румыния, а так�
же Германия и Франция. Но для этого нужно очень много ра�
ботать, участвовать в международных выставках, и увеличи�
вать качество продукции. Если не будет соответствующей
упаковки, не будет сертифицированных продуктов, соответ�
ствующих международным стандартам, то на эти рынки вый�
ти не получится", � заявил Вахтанг Бежиташвили.

По данным Сакстата, в марте 2022 года в Россию было
экспортировано овощей и фруктов на сумму всего 800 000
долларов, что является самым низким показателем после
снятия эмбарго в 2014 году. Снижение экспорта в Россию
скорее всего будет продолжено из�за войны в Украине,
санкций и снижения покупательной способности граждан
РФ.

Проект поставок электроэнергии из Азербайджана в Ев�
ропу является одной из важных задач в энергетике страны.
При этом успешный опыт такой работы уже есть. Так, в 2019
году Баку экспортировал электроэнергию в Болгарию по су�
ществующим линиям электропередачи (ЛЭП) через терри�
торию Грузии и Турции. Впоследствии передача была прек�
ращена.  

Следующим стал проект экспорта азербайджанской
электроэнергии в Румынию. В марте этого года министр
энергетики АР Парвиз Шахбазов обсудил с румынской деле�
гацией проект прокладки подводного оптоволоконного кабе�
ля из Азербайджана через Грузию в Румынию по дну Черно�
го моря.

Кроме того, недавно глава Минэнерго заявил о возмож�
ности поставлять именно "зеленую энергию" в ЕС через Чер�
ное море.

Строительство линий электропередачи протяженностью
приблизительно 1 500 километров, часть которых пройдет по
морскому дну, несомненно, сложный и довольно затратный
проект. Пока нет точных цифр, во сколько это может обой�
тись, но денежную поддержку проекту уже оказывают миро�
вые финансовые организации.

Так, в начале апреля Шахбазов и члены миссии Всемир�
ного банка (ВБ) обсудили в Баку новые возможности со�
трудничества. Среди прочего говорилось о значении проекта
подводной передачи энергии через Черное море и проекта
цифровой связи между Азербайджаном, Грузией и Румы�
нией для будущей транспортировки "зеленой" электроэнер�

гии. Реализация проекта рассматривалась в контексте со�
трудничества со Всемирным банком.

Итальянская компания Centro Elettrotecnico Sperimen�
tale Italiano выиграла тендер на проведение исследования по
поводу прокладки высоковольтной линии передач и оптико�
волоконного кабеля из Грузии в Румынию по дну Черного
моря.

Исследование будет проводиться по заказу компании
"Государственная электросистема Грузии" при финансиро�
вании Всемирного банка.

Победитель, выбранный Всемирным банком, проведет
исследование о бюджете прокладки кабелей, экономический

и энергетический анализ и подготовит проект осуществле�
ния и план закупок. Стоимость такого исследования соста�
вит около 2,5 миллиона евро.

В случае положительного заключения по итогам иссле�
дования Грузия и Румыния будут связаны кабелем длиной
1,2 тысячи километров.

Проект прокладки высоковольтной линии электропере�
дачи (ЛЭП) по дну Черного моря соединит Грузию с энерге�
тическим рынком ЕС. Подводный кабель поможет покрыть
растущие потребности Грузии в электроэнергии.

Эксперты полагают, что к 2030 году потребление элек�
троэнергии вырастет почти на 70% и достигнет 22 миллиар�
дов киловатт�часов. Поэтому реализация реформ в сфере
энергетики � важный приоритет правительства.

Работают над увеличением узнаваемости грузинской продукции
на международных рынках
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Деловой климат в стране сохраняет положительную динамику

Планируется экспорт электроэнергии через Грузию по дну Черного моря



Рекомендации

Министерство образования напоминает о нормах орга�
низации экскурсий школами страны. Согласно правилам,
запрещается организовывать экскурсии с ночевкой. Кроме
того, экскурсионные места не должны располагаться далее
чем 150 километров от школы.

В рекомендациях Минобразования школам содержится
также положение, согласно которому во время экскурсий не�
совершеннолетние не должны оказываться рядом с реками и
водохранилищами, оползневых зон и других незащищенных
территорий. Также указывается, что среди совершеннолет�
них участников экскурсии должен находиться как минимум
один человек с навыками оказания первой медицинской по�
мощи.

Организатор или руководитель экскурсии является от�
ветственным за транспортировку экскурсионной группы и
безопасность учащихся на месте проведения экскурсии. Он
должен представить директору школы не позднее чем за 10
дней документ об исправности транспортного средства, удо�
стоверения личности водителя и копию водительских прав
соответствующей категории, информацию о целях экскур�
сии, запланированных активностях, участниках (в том числе

несовершеннолених), ответственных лицах, дате и месте
проведения экскурсии. После этого директор под персональ�
ную ответственность примет решение о проведении экскур�
сии или отказе от ее проведения.

Также организатор должен иметь письменное согласие
родителя участвующего в экскурсии учащегося, если его
представитель не сопровождает их на экскурсии.

Организатор экскурсии должен иметь данные об участ�
вующих в экскурсии учащихся и их родителей, в том числе о
специальных нуждах учащихся. Транспортировка должна
быть осуществлена соблюдением установленных законом
требований, транспортным средством физического или юри�
дического лица, который прошел техосмотр по установлен�
ным законом правилам.

Транспортным средством должен управлять водитель с
правом вождения автомобиля соответствующей категории и
имеющий соответствующий опыт. В транспортном средстве
должна быть размещена сумка первой медицинской помощи.
Транспортировка продуктов питания для организации пита�
ния учащихся должна осуществляться при соблюдении са�
нитарных норм. Транспортировка несовершеннолетних лиц
с ограниченными возможностями должна быть обеспечена с
учетом их нужд.

В то же время должны быть соблюдены все регуляции,
действующие в стране против распространения коронавиру�
са. Также должно быть ограничено участие в экскурсии лиц,
имеющих признаки любых других респираторных заболе�
ваний.

Над номером работала
Ирина БУРКАДЗЕ

Редактор
Лола ТУМАСЯН

Компьютерное обеспечение:

Аслан ВАРШАНИДЗЕ

Школьные экскурсии в Аджарии будут проводиться по новым правилам

С момента своего основания грузинская группа выпус�
тила десять музыкальных клипов в самых разных жанрах.
Члены группы говорят, что Circus Mircus � это движение, ко�
торое объединяет десятки профессионалов из разных облас�
тей для создания беспрецедентного аудиовизуального опыта.
Грузинская группа уже показала клип на песню Lock Me In,
где в главной роли предстал Ута Бекая, который поет в кло�
унском ярком костюме на цирковой арене. Вместе с ним на
сцене можно увидеть и других персонажей из цирковой тема�
тики.

В этом году в 66�м по счету международном песенном
конкурсе, который проходит в Турине, принимают участие
конкурсанты из 40 стран.

Грузия присоединилась к конкурсу песни "Евровиде�
ние" в 2007 году. В первые годы участия Грузия ежегодно
проходила в финал до 2012 года. Лучшее выступление Гру�
зии на Евровидении � это 9�е место в 2010 и 2011 годах. Стра�
на использовала национальные, а также внутренние отборы
для выбора своего участника и конкурсной песни. 

Хотя Грузия еще не выиграла конкурс песни "Евровиде�

ние", побеждала на Детском Евровидении впечатляюще � 
3 раза. В 2017 году Тбилиси принимал детский конкурс пес�
ни "Евровидение".

Италия принимала конкурс "Евровидения" дважды �
Неаполь (1965 год) и Рим (1991 год). На этот раз право при�
нимать "Евровидение" получил город Турин после победы
итальянской группы Maneskin с песней Zitti e Buoni в мае
2021 года в Роттердаме. 

10 мая прошел первый полуфинал, 12 мая во втором по�
луфинале группа Circus Mircus выступит пятым номером. Во
второй полуфинал также попали Финляндия, Израиль, Сер�
бия, Азербайджан, Мальта, Сан�Марино, Австралия, Кипр,
Ирландия, Северная Македония, Эстония, Румыния, Поль�
ша, Черногория, Бельгия, Швеция, Чехия.

Финал песенного конкурса состоится 14 мая. Певица и
ведущая утренней программы Первого канала Грузии Элене
Каландадзе в этот завершающий конкурсный день присоеди�
нится к прямому эфиру финала, чтобы объявить баллы, ко�
торые грузинские члены жюри присудят той или иной стра�
не. Элене Каландадзе была ведущей "Детского Евровидения

� 2017", проходившего в Грузии. В 2019 году вела прямую
трансляцию "Евровидения" на Первом канале, а в 2020�м �
"Детского Евровидения". Она также была одной из бэк�вока�
листок Сопо Нижарадзе на "Евровидении � 2010".

Евровидение

Сегодня на конкурсе группа Circus Mircus представит песню Lock Me In

Чемпионат Европы среди школьников от 7 до 17 лет про�
шел на греческом острове Родос в рамках одноименного шах�
матного фестиваля. В соревнованиях приняли участие 11
спортсменов из Грузии, в том числе 2 спортсмена из Аджа�
рии, которые заняли призовые места.

Министр образования, культуры и спорта Аджарии
Майя Хаджишвили вместе с заместителем министра Бадри
Накашидзе встретилась со спортсменами, завоевавшими
призовые места, и поздравила их. Мариам Цецхладзе завое�
вала серебряную медаль, а Кесария Мгеладзе привезла брон�

зовую медаль. На встрече присутствовали начальник управ�
ления спорта Аджарии Лаша Чавлешвили и заместитель на�
чальника Миндия Катамадзе.

* * *
В шахматном клубе "Нона" завершился личный турнир

по шахматам среди ветеранов. При поддержке администра�
ции Батумского бульвара соревнование было организовано
Федерацией ветеранов спорта Аджарии, президентом кото�
рой является Шалва Табагуа.

Среди женщин впервые на первое место уверенно вышла
Медея Бибилеишвили. Второе и третье места завоевали Ни�
но Абашидзе и Этери Чавлеишвили.

Среди мужчин звание чемпиона также впервые в упор�
ной борьбе завоевал Джумбер Кокобинадзе. Второе и третье
места поделили Леонид Габай и 83�летний Давид Ардзе�
надзе. 

Успехи

Страницу подготовила 
Ирина БУРКАДЗЕ.

Завоевавшим призовые места % заслуженные овации

Отчет о деятельности Молодежного регионального цен�
тра был представлен на днях в отеле "Хилтон". К при�
сутствующим обратились министр образования, культуры и
спорта Аджарии Майя Хаджишвили, заместитель министра
Заур Ахвледиани и мэр Батуми Арчил Чиковани.

На встрече были обсуждены важные проекты, реализуе�
мые Центром, приоритетные направления, достижения а и
планы на будущее.

Бенефициары, участвующие в различных программах
областного молодежного центра, рассказали о своем опыте.

"Сегодня я очень рад видеть столько успешных молодых
людей вместе. Вдвойне приятно, что областной молодежный
центр за три года смог объединить тысячи молодых людей в
разных программах. Поздравляю с трехлетним юбилеем и
желаю успехов.

У нас была инициатива создать в мэрии Батуми моло�
дежный совещательный орган, и всего через несколько дней
эта идея уже была реализована. Команда собрана, и мы начи�
наем работать над важными и приоритетными для молодежи
вопросами. Хочу отметить, что самому молодому члену 14
лет. Все они будут полностью вовлечены в деятельность му�
ниципалитета и, главное, в процесс принятия решений. Они
своими идеями и энергией внесут свой вклад в решение
муниципальных вопросов и развитие города. Быть частью
этих процессов в конечном итоге поможет им стать лиде�
рами.

Мы ожидаем продвижения и развития молодежи в
образовании, политике, экологии, современных технологиях
и различных областях. Мы тоже должны сохранять нашу
культуру и ценности. Вы сыграли важную роль в развитии
нашего сообщества и страны. Вы рациональная, образо�
ванная молодежь, которая нуждается в нашей поддержке и
расширении возможностей для формирования лучшего
будущего нашей страны. Для этого нам нужно создать среду
и систему, которая поможет вам максимизировать ваш по�
тенциал.

Еще раз поздравляю с годовщиной, больше вовлечен�
ности молодежи, больше проектов для развития нашего го�
рода и нашей страны", � подчеркнул Арчил Чиковани.

Молодежный центр 

За три года смог объединить тысячи молодых людей в разных программах


